

22. Wayang Orang Panggung Sebagai Hiburan Massa Tinjauan dari Perspektif Sejarah

by Dhanang Respati Puguh

Submission date: 29-May-2023 02:34PM (UTC+0700)

Submission ID: 2104402308

File name: ggung_Sebagai_Hiburan_Massa_Tinjauan_dari_Perspektif_Sejarah.pdf (539.6K)

Word count: 5342

Character count: 35254

Wayang Orang Panggung Sebagai Hiburan Massa: Tinjauan dari Perspektif Sejarah

Dhanang Respati Puguh

Departemen Sejarah Fakultas Ilmu Budaya, Universitas Diponegoro, Indonesia

dhanang.respati@live.unidip.ac.id

Abstrak

Wayang orang panggung merupakan salah satu jenis seni pertunjukan tradisi Jawa yang sampai saat ini masih eksis dan memiliki penonton sebagai masyarakat pendukungnya. Artikel ini bertujuan untuk membahas tentang wayang orang panggung sebagai hiburan massa. Artikel disusun dengan menggunakan metode sejarah dengan memanfaatkan sumber majalah sezaman, makalah, artikel, dan buku. Wayang orang panggung berasal dari wayang orang Mangkunagaran yang merupakan seni pertunjukan tradisi istana. Kemunduran wayang orang Mangkunagaran memunculkan jenis seni pertunjukan "baru" berupa wayang orang panggung yang termasuk ke dalam kategori seni pertunjukan tradisi populer. Sebagai seni pertunjukan tradisi, populer wayang orang panggung berfungsi sebagai hiburan massa yang harus sanggup untuk memenuhi selera dan kepuasan penontonnya. Ketika daya tariknya sebagai hiburan massa mengalami penurunan, maka wayang orang panggung mengalami kemunduran.

Kata kunci: wayang orang; wayang orang panggung; seni pertunjukan; hiburan massa

Abstract

Wayang orang panggung [staged wayang orang] is a type of Javanese traditional performing arts which presently still exists. It has an audience as its supporting community. This article discusses about wayang orang panggung as mass entertainment. It is compiled using the historical method by utilizing contemporary magazines, papers, articles, and books. Wayang orang panggung is originally from wayang orang Mangkunagaran which is a traditional palace performing arts. The decline of wayang orang Mangkunagaran rise a "new" type of art performance in the form of wayang orang panggung which is included in the popular category of traditional performing arts. As a performing arts, the popular tradition of wayang orang panggung functions mass entertainment which provide tastes and satisfaction of the audience. When the attractiveness of wayang orang panggung as mass entertainment has decreased, wayang orang panggung have declined.

Keywords: wayang orang; wayang orang panggung; performing arts; mass entertainment

1. Mangkalawacana

Wayang wong (wayang orang) merupakan salah satu jenis seni pertunjukan tradisi Jawa yang akhirnya dapat ditelusuri dari masa Jawa Kuna. Dari studi Soedarsono dapat diketahui, bahwa seni pertunjukan itu diduga telah ada pada masa Mataram Kuna atau Masa Jawa Kuna di Jawa Tengah. Seni pertunjukan ini kemudian berkembang pada Masa Jawa Kuna di Jawa Timur, yang dibuktikan dengan adanya dua pertunjukan dramatari yaitu wayang wong yang menampilkan wiracarita Mahabharata dan raket yang kemungkinan besar merupakan dramatari bertopeng dan dramatari opera tanpa topeng yang menampilkan cerita Panji.¹

Setelah keruntuhan Majapahit pusat kekuasaan politik dan budaya Jawa berpindah lagi ke Jawa Tengah dengan adanya Kerajaan Demak (1524-1581), dan kemudian disusul oleh Kerajaan Pajang (1581-1584), serta Kerajaan Mataram Islam (1584-1755). Walaupun raja-raja dari kerajaan tersebut memeluk agama Islam, namun bersama-sama para wali, mereka masih tetap melestarikan dan mengembangkan seni pertunjukan Jawa dari masa pengaruh kebudayaan Hindu dan Buddha. Gamelan, wayang, dan wayang topeng yang kemungkinan besar merupakan pelestarian dan perkembangan pertunjukan dari masa Jawa Timur masih tetap populer di kalangan masyarakat pada saat itu.²

Penandatanganan Perjanjian Giyanti 1755 mengakibatkan fragmentasi wilayah Kerajaan Mataram yang ditandai dengan kemunculan Kasultanan Surakarta dan Kasultanan Yogyakarta. Selanjutnya melalui Perjanjian Salatiga 1757 wilayah kekuasaan Kasultanan Surakarta juga terfragmentasi menjadi dua dengan kemunculan Mangkunagaran. Pada 1812 hal serupa terjadi pula di Kasultanan Yogyakarta dengan kemunculan Pakualaman.³ Masing-masing pusat kekuasaan politik itu mengembangkan kebudayaannya masing-masing. Kasultanan Yogyakarta dan Mangkunagaran mengembangkan wayang orang sebagai arbut kebesaran istana dengan ciri dan karakteristiknya masing-masing.



Wayang orang Kasultanan Yogyakarta dan wayang orang Mangkunagaran mengalami perkembangan berbeda. Wayang orang Kasultanan Yogyakarta berkembang menjadi seni pertunjukan tradisi istana yang berfungsi sebagai ritual kenegaraan, sedangkan wayang orang Mangkunagaran berkembang menjadi seni pertunjukan istana yang berfungsi sebagai hiburan. Ketika wayang orang Mangkunagaran mengalami kemunduran, kemudian muncul genre wayang orang panggung yang dapat dikelompokkan sebagai seni pertunjukan tradisi populer. Artikel ini bertujuan untuk membahas tentang wayang orang panggung sebagai hiburan massa dalam perspektif sejarah. Untuk menghasilkan pembahasan yang komprehensif, maka perlu dilacak proses perubahan bentuk wayang orang Mangkunagaran menjadi wayang orang panggung yang berfungsi sebagai hiburan massa. Maka dari itu, artikel ini disusun dengan urutan pembahasan: asal-usul wayang orang panggung, wayang orang panggung sebagai teater tradisi populer, dan wayang orang panggung sebagai hiburan massa.

2. Wayang Orang Mangkunagaran: Asal-usul Wayang Orang Panggung

Pembicaraan tentang wayang orang panggung tidak dapat dipisahkan dari wayang orang yang tumbuh dan berkembang di Mangkunagaran. Secara konseptual wayang orang Mangkunagaran dapat dikategorikan sebagai seni pertunjukan tradisi istana. Menurut Brandon, seni pertunjukan tradisi istana memiliki ciri-ciri, yaitu: dilakukan di dalam istana; dimainkan oleh para abdi dalam yang hidup di lingkungan istana dan digaji oleh raja, serta mendapatkan latihan-latihan khusus; tingkat garapan seninya tinggi; dan bentuk komposisinya berkembang menjadi kompleks dan halus.⁹

Wayang orang Mangkunagaran muncul pada masa pemerintahan Mangkunagara I (1757-1796). Oleh karena itu, tidak heran apabila di kalangan Mangkunagaran, Mangkunagara I dianggap sebagai kreator dari seni pertunjukan tradisi istana itu. Wayang orang Mangkunagaran diduga merupakan pengembangan lebih lanjut dari beksan wireng yang lebih dahulu berkembang di Mangkunagaran.¹⁰ Wireng adalah jenis tari keraton yang dilakukan oleh dua orang yang menggambarkan peperangan antara dua tokoh. Wayang orang Mangkunagaran berfungsi sebagai hiburan di kalangan bangsawan istana Mangkunagaran. Hal ini berbeda dari wayang orang Kasultanan Yogyakarta hasil karya cipta Hamengku Buwana I yang berfungsi sebagai ritual kenegaraan.¹¹

Wayang orang Mangkunagaran mengalami perkembangan lanjut pada masa pemerintahan Mangkunagara IV (1855-1881). Ia memiliki perhatian yang besar terhadap kelangsungan hidup wayang orang Mangkunagaran, yang ditunjukkan dalam penyelenggaraan pelatihan tari secara rutin guna meningkatkan kualitas para pemainnya. Pada masa pemerintahannya juga sering dilihat pertunjukan wayang orang dan seni pertunjukan ini dijadikan sebagai salah satu atribut kebesaran Mangkunagaran.¹²

Mangkunagara V (memerintah 1881-1896) yang mewarisi kemajuan ekonomi Mangkunagaran pada masa pemerintahan Mangkunagara IV senang sekali mengadakan pertunjukan wayang orang. Ia merupakan inisiator dalam inovasi-inovasi wayang orang Mangkunagaran. Dengan demikian, tidak heran apabila pada masa pemerintahannya bentuk komposisi dan estetika wayang orang Mangkunagaran mengalami perkembangan yang semakin kompleks dan halus.

Pertunjukan wayang orang mengalami perubahan dan pembaharuan, yang meliputi penari, rias busana, lakon, dan fungsi sajianya. Dari segi penari, pemain wayang orang dikelompokkan menjadi kelompok wayang wong sentana, wayang wong abdi dalam, dan wayang wong wanita. Mangkunagara V juga memasukkan unsur-unsur binatang dalam pertunjukan wayang orang.¹³ Tata rias dan busana mengalami penyempurnaan yang sangat signifikan. Bentuk atribut kepala dan perhiasan penari mencapai perkembangan puncak, karena ada beberapa yang dibuat dari emas. Tata rias dan busana tiap-tiap karakter tokoh disesuaikan dengan karakter dalam wayang kulit purwa. Karakter gerak tari untuk tokoh-tokoh wayang orang mulai diadakan pembakuan. Karakterisasi gerak tari dirumuskan dengan cukup rinci. Ada tujuh karakter yang berbeda dalam wayang orang Mangkunagaran. Repertoir lakon wayang orang juga mengalami perkembangan yang sangat beragam baik lakon baku maupun lakon carangan. Pendek kata, wayang orang Mangkunagaran dikembangkan sesuai dengan estetika seni tradisi istana di bawah otoritas Mangkunagara V. Pergelaran wayang orang tidak hanya untuk kepentingan istana saja, tetapi juga mulai dipertontonkan kepada masyarakat.¹⁴

3. Wayang Orang Panggung: Suatu Seni Pertunjukan Tradisi Populer

Wayang orang Mangkunagaran yang mengalami perubahan dan pembaharuan pada masa Mangkunagara V, akhirnya mengalami kemunduran seiring dengan kemerosotan perekonomian Mangkunagaran pada masa pemerintahannya.¹⁵ Pergelarannya yang memerlukan pembiayaan besar tidak memungkinkan diselenggarakan seperti pada masa ketika Mangkunagaran mengalami masa kejayaan. Akibatnya aktivitas para abdi dalam pendukung gelaran semakin berkurang dan melakukan aktivitas di luar Mangkunagaran.

Kemerosotan wayang orang Mangkunagaran menarik minat seorang Tionghoa bernama Gan Kam untuk dipasarkan di luar tembok istana agar dapat dinikmati oleh penduduk kota. Sejak saat itu muncul genre wayang orang yang kemudian dikenal dengan sebutan wayang orang panggung. Berdasar klasifikasi jenis seni pertunjukan yang berkembang di Asia Tenggara yang dikemukakan oleh Brandon, wayang orang panggung termasuk dalam kategori seni pertunjukan tradisi populer. Seni pertunjukan tradisi populer memiliki ciri-ciri, yaitu: berkembang dan mendapat dukungan dari masyarakat kota, para pemainnya tergabung dalam suatu rombongan yang melakukan usaha komersial, mengadakan pertunjukan setiap malam di gedung yang permanen atau

semipermanen dengan menjual karcis, dan menyajikan cerita-cerita dari berbagai sumber asal dapat memenuhi selera dan kepuasan penonton.⁴¹

Seorang pengusaha Tionghoa Gan Kam membentuk wayang orang panggung yang bersumber dari wayang orang Mangkunagaran pada 1895. Para pemainnya direkrut dari abdi dalem wayang orang Mangkunagaran yang diberhentikan. Setelah mendapatkan izin dari Mangkunegara V, Gan Kam kemudian mengemas pertunjukan wayang orang dalam durasi waktu yang agak pendek, lebih mementingkan dialog daripada taringnya, dan dapat menghibur penonton.⁴² Dengan kata lain, sebagaimana dikatakan oleh Umar Kayam, bahwa sejak saat itu wayang orang mengalami perubahan menjadi pertunjukan yang populer. Ukuran repertoarnya mengalami penyesuaian dengan selera populer.⁴³

Pertunjukan wayang orang panggung kemasan Gan Kam diselenggarakan di sebuah bangunan besar yang mampu menampung kurang lebih 200 penonton. Bangunan itu diperkirakan bekas tempat pembuatan milik Gan Kam yang berada di sebelah selatan Pasar Singosari.⁴⁴ Pementasan dilakukan di atas panggung yang diberi layar lebar. Panggung diberi bingkai proscenium, layar depan, dan skenari kanvas drop dan wing yang dilukis dengan gaya naturalistik untuk menggambarkan istana, hutan, candi, jalan, alun-alun, dan lain-lain. Penonton duduk menghadap secara frontal ke arah panggung berlayar itu. Tempat duduk penonton terpisah dari panggung yang di antaranya ditempatkan seperangkat gamelan.⁴⁵

Kepeloporan Gan Kam ini kemudian diikuti oleh pengusaha-pengusaha Tionghoa serta pribumi lain. Bahkan, Keraton Surakarta pun ikut mendirikan wayang orang panggung di Taman Sriwedari yang sekaligus untuk menampung penari-penari istana yang berminat untuk berbisnis dalam bidang seni pertunjukan.⁴⁶ Pada awal abad XX beberapa pengusaha Tionghoa di Surakarta mendirikan wayang orang panggung. Lie Sin Kwan atau Bah Bagus mendirikan Sedya Wandawa. Rombongan ini mengadakan pementasan berkeliling di kota-kota sekitar Surakarta, antara lain Kartasura, Boyolali, Klaten, dan Sragen. Adiknya, Lie War Gien mendirikan Saritama yang mendapatkan kesempatan dari Patih Sasradinagrat IV untuk pentas di Taman Sriwedari setelah taman itu didirikan dan untuk perayaan malam. Anak Bah Bagus, Lie Wat Djien atau W.D. Lie bersama Mangkunegara VII (memerintah 1916-1944) mengadakan pengelaran wayang orang panggung di Sono Harsono yang kemudian dikenal dengan wayang orang Sono Harsono. Setelah Lie Wat Gien mendirikan Saritama, Yap Kam Lok mendirikan Srikaton. Selain itu, masih banyak pengusaha-pengusaha Tionghoa lain di Surakarta yang mendirikan wayang orang panggung, namun tidak berusia lama dan sempat terkenal.⁴⁷ Pembentukan kelompok-kelompok wayang orang panggung di Surakarta membuktikan, bahwa wayang orang menjadi tontonan yang paling disukai oleh masyarakat, tidak hanya masyarakat Jawa, tetapi juga masyarakat Tionghoa pada saat itu.

Perkumpulan wayang orang panggung tidak hanya tumbuh subur di Surakarta, tetapi juga di luar Surakarta. Di beberapa kota di Jawa Tengah dan Jawa Timur berdiri perkumpulan-perkumpulan wayang orang panggung. Beberapa contoh dapat disebutkan di sini. Juk Hwa dan Kong Hwa mendirikan Sri Wanita di Temanggung pada 1930. Kemudian mereka memindahkan Sri Wanita ke Semarang pada 1935.⁴⁸ Akan tetapi, menurut Archus Sawego, Sri Wanita didirikan di Semarang pada 1935. Kelompok ini disponsori oleh Lo Tiek yang kemudian digantikan oleh Tan Giek Le.⁴⁹ Sasrosabdo mendirikan Ngesti Pandowo di Madiun pada 1937 dan kemudian pentas secara menetap di Semarang sejak 1954.⁵⁰ Sementara itu, Lo Tong Sing mendirikan Sri Budaya di Kediri pada 1939. Setelah sekitar dua tahun mengadakan pentas keliling di Jawa Timur dan Jawa Tengah, akhirnya Sri Budaya menetap di Surakarta pada 1941.⁵¹

Selanjutnya di Semarang juga didirikan Sri Wijaya.⁵² Bahkan, di Jakarta juga didirikan wayang orang panggung bernama Pantja Murti oleh B. Soejono pada 1963, yang kemudian berkembang dengan pendirian dua cabang yaitu di Muntian (Pantja Murti II, 1965) dan di Lampung (Pantja Murti III, 1969). Oleh karena mengalami kemunduran dan permasalahan akhirnya Pantja Murti bubar. Kemudian dibentuk Bhwa-Rasa-Taki (Bharata) di Jakarta pada 1972 yang dikelola oleh Pemerintah Daerah Khusus Ibu Kota Jakarta.⁵³ Kelompok-kelompok wayang orang panggung tersebut mengalami dinamika perjalanan sejarah yang berbeda. Suatu yang pasti pada saat itu kelompok-kelompok wayang orang panggung harus selalu tampil menarik di hadapan para penontonnya.

4. Wayang Orang Panggung sebagai Hiburan Massa

Menurut Ashadi Siregar, hiburan massa berkaitan dengan pola rekreasi masyarakat yang mencakup tiga aspek, yaitu: media rekreasi yaitu fasilitas yang memungkinkan warga masyarakat mendapatkan produk budaya massa yang memiliki fungsi satisfaksi (satisfaction); produsen media rekreasi yaitu individu atau institusi yang menciptakan, atau sebagai fasilitator atau melakukan pendistribusian produk budaya; dan konsumen yang menggunakan produk kebudayaan untuk tujuan psikologis atau sosial.⁵⁴ Sebagai hiburan massa, wayang orang panggung harus mampu memuaskan selera orang banyak alias memenuhi selera pasar yaitu masyarakat kota yang haus akan hiburan yang menyegarkan. Wayang orang panggung harus selalu berusaha untuk memenuhi tuntutan zaman.

Untuk memudahkan pembahasan tentang wayang orang panggung sebagai hiburan massa yang mencakup tiga aspek di atas, pada bagian ini disajikan contoh yang terjadi pada kelompok Wayang Orang Sriwedari (selanjutnya hanya ditulis: Sriwedari) di Surakarta. Pemilihan kelompok wayang orang panggung itu didasari oleh pertimbangan sebagai berikut. Sriwedari adalah kelompok wayang orang panggung yang meskipun harus memenuhi selera pasar, namun pada masa kejayaannya masih mempertahankan estetika keraton, sehingga menghasilkan pertunjukan yang bermutu tinggi. Kelompok wayang orang panggung

itu masih eksis hingga saat ini di tengah-tengah kemajuan teknologi dan hiburan massa lainnya yang lebih hingar bingar dan disukai oleh masyarakat perkotaan pada umumnya.

Sriwedari merupakan perkumpulan wayang orang yang dibentuk pada masa Sultan Paku Buwana X. Berdasar sumber lisan yang berhasil diperoleh, Hersapandi menduga bahwa perkumpulan ini didirikan pada 1910. Para pemainnya terdiri atas mantan pemain wayang orang panggung dari berbagai perkumpulan di Surakarta yang karena memiliki kemampuan seni yang baik sebagian diangkat menjadi abdi dalem. Perkumpulan ini mengadakan pementasan secara rutin di Taman Sriwedari yang dibangun pada 1901.⁵⁵⁷ Walaupun perkumpulan Sriwedari didanai oleh pemerintah Kasunanan Surakarta, namun untuk menyaksikan pertunjukan para penonton harus membeli karcis. Berdasar fakta ini, dengan menggunakan konsep yang dikemukakan oleh Brandon, sistem pendanaan Sriwedari merupakan perpaduan antara *government support* (dukungan pemerintah) dan *commercial support* (dukungan penonton atau penjualan karcis).⁵⁵⁸

Sejak pembentukan sampai dengan disuwarso 1930 Sriwedari mampu menyajikan pertunjukan wayang orang yang mampu memenuhi syarat sebagai hiburan massa. Pertunjukannya menarik dan banyak mendapatkan perhatian dari masyarakat. Sebagai contoh pada masa sebelum Perang Dunia II, Sriwedari telah mampu mengembangkan adegan perang antara tokoh Srikanth dan Mustikoweni dengan teknik mengerek kedua primadona itu di atas ayunan yang berputar.⁵⁵⁹ Kebehatan Sriwedari juga dapat dibuktikan dengan kemunculan pemain-pemain yang dikenal dan menjadi pujaan masyarakat. Beberapa nama pemain yang populer pada saat itu adalah Wagu Harjawibakso, Suotradirun, dan Nalawibakso. Mereka masing-masing dikenal sebagai pemain tokoh Gathutkaca, Petruk, dan Gareng yang andal.⁵⁶⁰

Setelah pembekuan swapraja Kasunanan Surakarta, pengelolaan Taman Sriwedari beralih ke Pemerintah Daerah Surakarta c.q. Jawatan Penghasilan yang kemudian berubah nama menjadi Dinas Pendapatan Daerah (sampai 1980). Fungsi Taman Sriwedari tetap dipertahankan sebagai tempat rekreasi. Para pegawai yang semula merupakan abdi dalem keraton dialihstatuskan menjadi pegawai pemerintah Republik Indonesia. Para pemain Sriwedari yang berstatus sebagai pegawai harian tetap dipertahankan dalam status yang sama beserta gelar-gelar kehormatan yang berasal dari keraton.⁵⁶¹

Kondisi sosial politik di Surakarta pada awal kemerdekaan yang tidak kondusif mengakibatkan pementasan rutin tidak dapat berlangsung secara ajeg. Setelah keadaan aman, pergelaran diaktifkan lagi dan mendapat sambutan yang luar biasa dari masyarakat. Peningkatan antusiasme penonton mendorong pengelola Taman Sriwedari untuk membangun gedung baru yang lebih representatif pada 1950/1951, yang sudah barang tentu juga didasarkan pada pertimbangan-pertimbangan bisnis, yaitu peningkatan pendapatan bagi Pemerintah Daerah Surakarta. Dengan dukungan para pemain muda yang andal Sriwedari dapat memberikan tontonan yang menarik.⁵⁶² Sebagai sebuah lembaga yang diharapkan dapat meningkatkan pendapatan daerah, Sriwedari dituntut untuk meningkatkan kualitas pertunjukan agar diminati oleh masyarakat. Peningkatan minat masyarakat dan jumlah penonton berarti peningkatan pendapatan bagi Sriwedari yang dapat berlampak pada peningkatan pendapatan daerah.

Tohiran yang memiliki pengalaman bekerja di Taman Sriwedari (sejak 1934 sebagai pegawai Bagian Reklame sampai menjadi Pengawas Umum pada saat pensiun) pada 1954 mendapatkan tugas dari Pemerintah Daerah Surakarta untuk memimpin Sriwedari. Ia mendapatkan tugas untuk meningkatkan mutu pertunjukan Sriwedari. Menurutnya, kondisi Sriwedari yang menjadi kebanggaan masyarakat Surakarta mengalami penurunan apabila dibandingkan dengan sebelum masa kemerdekaan. Berdasar amanah yang diembarkannya, ia mengambil beberapa kebijakan untuk memajukan Sriwedari, yaitu regenerasi pemain, perubahan sistem produksi, dan sistem pemasaran.⁵⁶³

Regenerasi dilakukan dengan tujuan untuk menyiapkan pemain-pemain muda berbakat yang di kemudian hari siap menerima tongkat estafet dari generasi tua untuk keberlanjutan Sriwedari. Sehubungan dengan itu dilakukan pelatihan olah tari, antawacana (dialog), tembang, dan karawitan dengan menempatkan pemain-pemain senior sebagai pembimbing dan penasihat. Perubahan sistem produksi dilakukan dengan perubahan sistem spesialisasi pemilihan peran tertentu ke sistem yang lebih luwes, dalam arti seorang penari hams dapat memerankan berbagai macam karakter wayang orang. Hal ini dilakukan untuk mengantisipasi pembatalan pementasan yang disebabkan oleh ketidakhadiran seorang pemain spesialis peran tertentu. Perubahan sistem produksi juga dilakukan dengan perubahan durasi pertunjukan dari lima sampai enam jam menjadi tiga sampai empat jam. Perubahan durasi pertunjukan dilakukan tanpa mengubah struktur pathet, tetapi dengan mengurangi adegan dan antawacana yang tidak penting. Perubahan waktu ini juga berkaitan dengan pandangan masyarakat terhadap waktu dalam hubungan dengan berbagai kesibukannya.⁵⁶⁴ Perubahan sistem pemasaran dilakukan dengan publikasi dengan memanfaatkan media radio, kendaraan berkeliling kota, dan pamflet.⁵⁶⁵

Regenerasi dan perubahan sistem produksi mengakibatkan para pemain wayang orang menjadi lebih bergairah dan bersemangat dalam penampilan, sehingga pergelaran Sriwedari semakin bertambah mantap. Kemantapan pergelaran ternyata dapat menarik penonton untuk datang melihat. Sriwedari menjadi semakin terkenal.⁵⁶⁶ Tidak berbeda dengan kelompok wayang orang panggung komersial yang lain seperti Ngesti Pandowo di Semarang, Sriwedari selalu mampu menyesuaikan diri dengan selera penontonnya.⁵⁶⁷ Sebagaimana dikemukakan oleh Umar Kayam, bahwa teater kitsch akan sukses apabila tampil apik, inovatif, spektakuler, dan gemerlap. Sriwedari mampu menampilkan trick dan spectacle yang dapat menarik perhatian penonton.⁵⁶⁸ Oleh karena itu, tidak mengherankan apabila Sriwedari semakin maju dan banyak penggemarnya. Tohiran memberikan kesaksian, bahwa sebagian dari para penonton seperti berlangganan untuk menyaksikan Sriwedari. Mereka adalah para penonton setia yang pada umumnya terdiri atas orang-orang tua.⁵⁶⁹ Di antara para penonton setia itu adalah orang-orang

Tionghoa Surakarta.³³³⁸ Berdasar fakta itu, dapat dikemukakan, bahwa Sriwedari telah menjadi salah satu tontonan dan hiburan yang menarik bagi masyarakat kota. Menurut Koentjaraningrat, Sriwedari digemari tidak hanya oleh golongan wong cilik saja, tetapi juga oleh golongan sosial yang lebih tinggi dari kalangan terpelajar.³³³⁹

Di bawah kepemimpinan **Tobinan (1954-1967)** Sriwedari mengalami masa kejayaan kembali. Secara garis besar ada dua faktor penyebab kejayaan Sriwedari, yaitu faktor internal dan faktor eksternal. Faktor internal mencakup: pemain muda yang menguasai berbagai bidang; rasa cinta pemain terhadap kesenian wayang orang; adanya pemain pejaan, sehingga menambah daya tarik; adanya dukungan dari pihak pengelola baik secara material maupun spiritual; adanya publikasi dengan cara menyiarakan sebagian adegan cerita melalui radio atau pun menggunakan kendaraan keliling kota sambil menyebarkan pamflet. Sementara itu, faktor eksternal meliputi jumlah penari selain pemain wayang orang belum banyak dan jenis tontonan belum beragam, sehingga masyarakat tidak memiliki banyak pilihan atau tuntutan.³³⁴⁰

Pada masa kejayaannya Sriwedari menjadi salah satu identitas budaya Surakarta. Kehebatan dan popularitas Sriwedari tercermin dari adanya ungkapan yang muncul pada dasawarsa 1960, yaitu: "Tekan Solo durung komplit yèn durung nonton wayang wong Sriwedari" (Sampai di Surakarta belum lengkap apabila belum menonton pertunjukan wayang orang Sriwedari).³³⁴¹ Popularitas Sriwedari juga tercermin dari adanya permintaan untuk menggelar pentas wayang orang di Taman Ismail Marzuki Jakarta pada 1967. Pada saat itu, Sriwedari menampilkan lakon Bima Sakti dengan penggarapan tata rias dan busana yang lebih sederhana. Selain itu, Sriwedari juga pernah tampil dengan dukungan Karawitan Studio RRI Jakarta pada 1971. Dalam kedua pementasan itu Sriwedari berhasil menyuguhkan tontonan yang menarik, sehingga mendapatkan sambutan yang menggembirakan dari para penonton yang tidak lain adalah masyarakat Jawa di Jakarta.³³⁴²

Pada saat itu Sriwedari juga telah melahirkan lagi para pemain bintang yang sangat populer di masyarakat, yaitu Rusman Harjawibaksa (lahir 1926, meninggal 1990), Surana Ranawibaksa (lahir 1929, meninggal 1996), Darsi Pudyarini, dan Sitarini. Keberadaan mereka merupakan daya tarik tersendiri bagi masyarakat untuk rela merogoh uang dari kantongnya guna membeli tiket pertunjukan wayang orang Sriwedari. Hal ini antara lain dibuktikan dengan fakta, bahwa pada masa kejayaannya, Sriwedari sering diborong oleh sebuah panitia pencari dana untuk membantu pendirian gedung sekolah, korban bencana alam, dan lain-lain.³³⁴³

Bentuk-bentuk tipuan gerak, teknik-teknik penyajian yang segar, dan tata pencahayaan yang baik pada masanya menjadikan Sriwedari sebagai sebuah tontonan hiburan yang berkelus dan paling digemari publik, termasuk pribadi Presiden Soekarno. Rusman Harjawibaksa yang terkenal sebagai pemeran tokoh Gathukaca sering dipanggil ke istana untuk menari di hadapan para tamu agung. Kegandrungan Presiden Soekarno kepada tokoh Gathukaca yang dibawa oleh Rusman Harjawibaksa dengan gaya dan nada bicaranya yang maskulin dan berwibawa, membuat presiden pertama Republik Indonesia itu berupaya untuk meniru gaya dan nada bicara tokoh Gathukaca ketika sedang berpidato.³³⁴⁴ Popularitas Rusman Harjawibaksa diikuti oleh Darsi Pudyarini dan Surana Ranawibaksa, sehingga secara berturut-turut mereka ditunjuk sebagai duta seni untuk melawat ke berbagai negara sahabat. Pada 1951 (Sic.: 1961-penulis)³³⁴⁵ mereka ditunjuk oleh pemerintah untuk mengikuti misi kebudayaan ke Amerika Serikat, Jepang, Hongkong, Philipina, dan Singapura, serta pada 1964 ke Pakistan dan Amerika Serikat.³³⁴⁶ Dalam misi kebudayaan yang diselenggarakan pada 1961 mereka menjadi bagian dari Floating Fair. Sesuai dengan namanya, acara misi kebudayaan ini berlangsung di atas kapal Tampo Mas yang didesain menjadi ruang pameran dan panggung pertunjukan, tempat para seniman itu berlayar, dan tempat kemajinan tangan, produk, pabrik, dan model-model perencanaan kota-kota Indonesia turut dipamerkan. Di beberapa pelabuhan, orang menyaksikan pertunjukan-pertunjukannya. Dalam misi kebudayaan yang diselenggarakan pada 1964 mereka menjadi bagian dari rombongan besar yang terdiri atas lebih dari 60 orang seniman yang dikirim ke Amerika Serikat selama tujuh bulan sebagai sambutan Indonesia untuk New York World's Fair. Misi kebudayaan 1961 dan 1964 merupakan dua misi kebudayaan terbesar yang diselenggarakan oleh pemerintah Indonesia pada dasawarsa 1960.³³⁴⁷

Popularitas bintang-bintang Sriwedari juga didukung oleh adanya piringan hitam produksi Lokananta pada akhir dasawarsa 1960. Setidaknya telah diproduksi tiga buah rekaman lakon wayang orang oleh Lokananta yang didukung oleh seniman-seniman Sriwedari yang sebagian juga telah bergabung dengan Wayang Orang RRI Surakarta, yaitu Pergiwa Pergiwati (1968), Mustakaweni (1968), dan Gathukaca Krana (Perkawinan Gathukaca, 1969).³³⁴⁸ Sebagai bukti, Rustopo (lahir 1952) memberikan kesaksian, bahwa ia mengenal nama Rusman dengan suaranya yang khas melalui piringan hitam produksi Lokananta, Pergiwa Pergiwati.³³⁴⁹

Popularitas Rusman, Darsi, dan Surana menjadi daya tarik bagi masyarakat untuk menghadirkan mereka guna mengisi berbagai acara perhelatan. Mereka sering mendapat panggilan pentas dari masyarakat Jawa Tengah, Jawa Timur, dan Jakarta. Di masyarakat mereka dikenal dengan kelompok/grup DRS yang merupakan singkatan dari Darsi, Rusman, dan Surana.³³⁵⁰ Ketokohan mereka semakin meningkatkan pamor Sriwedari sebagai hiburan massa.

Kejayaan Sriwedari dan popularitas seniman-senimannya telah menjadikan Surakarta sebagai acuan standar dalam pertunjukan wayang orang. Sriwedari menjadi kiblat bagi perkumpulan wayang orang di Indonesia. Sriwedari telah merebut perhatian sebagian masyarakat Indonesia, khususnya Jawa sampai dengan 1970-an. Sriwedari menjadi hiburan massa dari kategori seni pertunjukan tradisi yang paling diminati oleh masyarakat.

Pada pertengahan dasawarsa 1970 mulai ada gejala kemunduran Sriwedari yang ditunjukkan dengan penurunan jumlah penonton. Pada akhir dasawarsa 1970 minat masyarakat terhadap Sriwedari semakin menurun.³³⁵¹ Kemunduran itu menjadi semakin

tampak nyata pada dasawarsa 1980 dan pada masa berikutnya. Gejala ini tidak hanya terjadi pada Sriwedari saja, namun juga terjadi pada perkumpulan wayang orang panggung yang lain seperti Ngesti Pandowo di Semarang dan Bharata di Jakarta.¹⁴

Kemunduran Sriwedari disebabkan oleh faktor internal dan eksternal. Faktor internal mencakup aspek sumber daya manusia dan kelembagaan. Sriwedari kurang berhasil melakukan regenerasi untuk menghasilkan pemain berbakat dan berkharisma. Ketika para pemain senior uzur dan meninggal dunia, belum muncul pemain-pemain yang mampu menggantikannya. Rutinitas pertunjukan sebagai manifestasi dari kemandegan kreativitas dalam manajemen produksi, sarana dan prasarana yang kurang representatif, dan publikasi yang sangat minim mengakibatkan kebosanan dan penurunan jumlah penonton.¹⁴

Faktor-faktor internal itu dilengkapi dengan faktor eksternal. Kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi tidak selamanya memberi manfaat pada keberadaan seni pertunjukan tradisi. Kemunculan berbagai jenis hiburan yang memberikan bermacam-macam pilihan, bermanfaat untuk menambah pengetahuan dan daya kreativitas, serta tanpa harus mengeluarkan biaya dan meninggalkan rumah, seperti radio, televisi, dan video merupakan faktor eksternal yang berkontribusi signifikan bagi kemunduran Sriwedari. Faktor eksternal lain penyebab kemunduran Sriwedari adalah basis sosial pendukung Sriwedari yang semakin berkurang. Ketika para generasi pendukung Sriwedari menjadi semakin tua dan meninggal dunia, tidak muncul generasi muda pengganti yang menjadi pendukungnya, karena mereka lebih suka pada hiburan massa yang sesuai dengan selera zamannya.¹⁴

5. Purnawacana

Pada saat ini hanya tiga kelompok wayang orang panggung yang masih bertahan, yaitu: Sriwedari di Surakarta, Ngesti Pandowo di Semarang, dan Bharata di Jakarta. Ketiga kelompok wayang orang panggung itu mengalami dinamika perkembangan yang berbeda. Sebelum Pandemi Covid-19, ketiga kelompok tersebut masih mampu untuk menggelar pertunjukan secara rutin dengan frekuensi yang berbeda untuk setiap pekan. Sriwedari masih mampu menggelar pertunjukan wayang orang hampir setiap hari (kecuali Minggu). Ngesti Pandowo hanya mampu menggelar pertunjukan setiap Sabtu malam, dan Bharata dengan frekuensi yang lebih banyak daripada Ngesti Pandowo. Ketika Pandemi Covid-19, ketiga kelompok itu harus berhenti menggelar pertunjukan. Setelah Pandemi Covid-19 Sriwedari kembali menggelar pertunjukan dan harus mengurangi jadwal pergelarannya karena sepi penonton. Ngesti Pandowo mulai rutin menggelar pertunjukan seminggu sekali setiap Sabtu malam dan kadang-kadang menggelar pertunjukan wayang di jalan dengan tajuk: Wayang on the Street.

Para pengelola dan seniman wayang orang panggung dari ketiga kelompok itu terus berupaya untuk mempertahankan eksistensinya dengan dukungan dari pemerintah daerah, perguruan tinggi, dunia usaha, dan masyarakat luas yang memiliki kepedulian terhadap nasib wayang orang panggung. Namun, di antara ketiga kelompok wayang orang panggung itu, kondisi Sriwedari tampak lebih baik dari Ngesti Pandowo dan Bharata. Sriwedari memiliki seniman-seniman yang telah bersatus sebagai pegawai tetap Pemerintah Kota Surakarta. Sebagian dari mereka adalah alumni dari sekolah dan perguruan tinggi seni di Surakarta. Dengan demikian, dari segi sumber daya manusia Sriwedari lebih memiliki kekuatan untuk bertahan sebagai kelompok wayang orang panggung sebagai hiburan massa. Di tangan para seniman yang kreatif dan inovatif serta pengelola yang andal, wayang orang panggung dapat dipertahankan.

Referensi

- [1] Soedarsono, R.M. (1990) *Wayang Wong The State Ritual Dance Drama in Court of Yogyakarta*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press. 1-12.
- [2] Soedarsono, R.M. dan Tan Nazwani (2011) *Danceart of Indonesia: Kontesitas dan Perubahan*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press. 98.
- [3] Ricklefs, M.C. *Sejarah Indonesia Modern*. Terjemahan Dharmono Hardjowidjanto. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press. 149 dan 175.
- [4] Brandon, James R. (2005) *Jejak-jejak Seni Pertunjukan di Asia Tenggara*. Terjemahan R.M. Soedarsono. Bandung: Pusat Penelitian dan Pengembangan Pendidikan Seni Universitas Pendidikan Indonesia.
- [5] Gondowarso, Sidik (1992) "Peranan KGPAA Mangkunegara IV dalam Pelestarian Wayang", *Melilah Saroseha 125 Tahun Reka Postak Mangkunegaran Surakarta*. 25.
- [6] Soedarsono, R.M. (1990) *Wayang Wong The State Ritual Dance Drama in Court of Yogyakarta*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press.
- [7] Heriappadi (1994) *Wayang Wong Sriwedari: Dari Seni Istana Menjadi Seni Komersial*. Yogyakarta: Yayasan Urat Indonesia. 5 dan 60.
- [8] vii Prabowo, Wahyu Santoso, Hadi Subagyo, Soemaryatni, Kusuma Indak Salantini (2007) *Sejarah Tari: Jejak Langkah Tari di Mangkunegaran*. Surakarta: ISI Press. 102-103.
- [9] Prabowo, Wahyu Santoso, Hadi Subagyo, Soemaryatni, Kusuma Indak Salantini (2007) *Sejarah Tari: Jejak Langkah Tari di Mangkunegaran*. Surakarta: ISI Press. 104-107.
- [10] Widro (2014) *Modernisasi di Antara Jember Jawa: Mangkunegaran 1868-1944*. Jakarta: Penerbit Buku Kompas. 48.
- [11] Brandon, James R. (2005) *Jejak-jejak Seni Pertunjukan di Asia Tenggara*. Terjemahan R.M. Soedarsono. Bandung: Pusat Penelitian dan Pengembangan Pendidikan Seni Universitas Pendidikan Indonesia. 110.
- [12] Soedarsono, R.M. (2003) *Seni Pertunjukan dari Perspektif Politik, Sosial, dan Ekonomi*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press. 112.
- [13] Kayan, Umar (2005) "Budaya Masa Indonesia", dalam M. Subandiy Ibrahim, ed. (2005) *Lifestyle Economy: Kebudayaan Pop dalam Masyarakat Konsumsi Indonesia*. Yogyakarta: Jalasutra. 57.
- [14] Rasopo (2007) *Melajah Araw: Orang-orang Tengkorak dan Kebudayaan Jawa*. Yogyakarta: Ombak. 122.
- [15] Brandon, James R. (2005) *Jejak-jejak Seni Pertunjukan di Asia Tenggara*. Terjemahan R.M. Soedarsono. Bandung: Pusat Penelitian dan Pengembangan Pendidikan Seni Universitas Pendidikan Indonesia. 208.
- [16] Soedarsono, R.M. (2003) *Seni Pertunjukan dari Perspektif Politik, Sosial, dan Ekonomi*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press. 115.
- [17] Rasopo (2007) *Melajah Araw: Orang-orang Tengkorak dan Kebudayaan Jawa*. Yogyakarta: Ombak. 130-142.
- [18] Tio, Jenglic (2000) *Kawa Semarang dalam Kesungpan*. Semarang: Sinar Kanika. 30.

- [19] Lindsay, Jennifer (1991) *Klinik Kitch Konteswaver: Sebuah Studi tentang Seni Pertunjukan Jawa*. Terjemahan Nin Bakli Soemarto. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press. 92.
- [20] Puguh, Dhanang Ruspati, Rahih Jihan Anwarli, dan Mahendra Puji Utama (2017). "Tantat Kitch Ngepi Parikowo di Kota Semarang Tahun 1950-an 1970-an", *Majalah Nusantara*, Vol. 17 (1). Fakultas Ilmu Budaya Universitas Airlangga: 4 dan 8.
- [21] Rastopo (2007) *Menjadi Jawa: Orang-orang Tiongkok dan Kebudayaan Jawa*. Yogyakarta: Ombak: 141-142.
- [22] Panitia Pekan Pameran Ekonomi dan Kebudayaan Kodya Semarang (1988): 84.
- [23] Puguh, Dhanang Ruspati dan Mahendra Puji Utama (2018) "Peranan Pemerintah dalam Pengembangan Wayang Orang Ponggong", *Jurnal Sejarah Cita Bangsa*, Vol. 3 No. 1. Departemen Sejarah Fakultas Ilmu Budaya Universitas Diponegoro: 135.
- [24] Siregar, Ashadi (2005) "Budaya Melayu: Ciri-ciri Konteswaver Produk Budaya dan Hiburan Melayu", dalam Ed. Subandy Ibrahim, 2005. *Zfayyidh Etnografi: Kebudayaan Populer Masyarakat Komodifikasi Indonesia*. Yogyakarta: Jalasutra: 13.
- [25] dan Hersapandi (1998) *Wayang Wong Sriwedari: Dari Seni Istana Menjadi Seni Komersial*. Yogyakarta: Yayasan Untuk Indonesia: 85.
- [26] Brandon, James R. (2005) *Jarak-jarak Seni Pertunjukan di Asia Tenggara*. Terjemahan R.M. Soedarsono. Bandung: Pusat Penelitian dan Pengembangan Pendidikan Seni Universitas Pendidikan Indonesia: 251-295.
- [27] Kayam, Umar (1983) "Ngepi Parikowo: Suatu Perwujudan Kitch di Negara Berkembang", dalam Ed. Sedjowati & Supardi Djoko Damono, ed. (1983) *Seni dalam Masyarakat Indonesia: Bunga Rampai*. Jakarta: PT Gramedia: 131.
- [28] Hersapandi (1998) *Wayang Wong Senenakari: Dari Seni Istana Menjadi Seni Komersial*. Yogyakarta: Yayasan Untuk Indonesia: 93-94.
- [29] Hersapandi (1998) *Wayang Wong Sriwedari: Dari Seni Istana Menjadi Seni Komersial*. Yogyakarta: Yayasan Untuk Indonesia: 98-99.
- [30] Kusni (2003) *Gaibahnya di Panggung Soekarno*. Surakarta: STSI Press: 21.
- [31] Transkrip Wawancara dengan Tohiran". Wawancara dilakukan oleh Sasanto pada 14 Februari 1996: 4-10; Nurjafid P., Moch. "Tohiran Sastrokusuma Tokoh Kesenian kang Nite Mimpin W.O. Sriwedari Susene 18 Tahun". *Jaya Raya*, No. 14/ XXX, 7 Desember 1975: 14.
- [32] Hersapandi (1998) *Wayang Wong Sriwedari: Dari Seni Istana Menjadi Seni Komersial*. Yogyakarta: Yayasan Untuk Indonesia: 103.
- [33] Kusni (2003) *Gaibahnya di Panggung Soekarno*. Surakarta: STSI Press: 32.
- [34] Nurjafid P., Moch. "Tohiran Sastrokusuma Tokoh Kesenian kang Nite Mimpin W.O. Sriwedari Susene 18 Tahun". *Jaya Raya*, No. 14/ XXX, 7 Desember 1975: 14.
- [35] "Wayang Wong Saiki Mbah Akah kang Ora Beda Kite Sandiwara". *Djajawaan*, No. 25, Tahun XXIV, 1 Maret 1970.
- [36] Kayam, Umar (1983) "Ngepi Parikowo: Suatu Perwujudan Kitch di Negara Berkembang", dalam Ed. Sedjowati & Supardi Djoko Damono, ed. (1983) *Seni dalam Masyarakat Indonesia: Bunga Rampai*. Jakarta: PT Gramedia: 131.
- [37] Transkrip Wawancara dengan Tohiran". Wawancara dilakukan oleh Sasanto pada 14 Februari 1996: 32.
- [38] Rastopo (2007) *Menjadi Jawa: Orang-orang Tiongkok dan Kebudayaan Jawa*. Yogyakarta: Ombak: passim.
- [39] Koentjaraningrat (1984) *Kebudayaan Jawa*. Jakarta: PN Balai Pustaka: 306-307.
- [40] Kusni (2003) *Gaibahnya di Panggung Soekarno*. Surakarta: STSI Press: 32.
- [41] "Wayang Wong Sriwedari: Kang Wigati Dulu Tekniklegne". *Mekar Sari*, No. 37 XXXIX, 10 November 1948: 7.
- [42] Kusni (2003) *Gaibahnya di Panggung Soekarno*. Surakarta: STSI Press: 35; "Radio Republik Indonesia Studio Djakarta 1971-1972: 194.
- [43] Soedarsono, R.M. (2002) *Seni Pertunjukan Indonesia di Era Globalisasi*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press: 227.
- [44] Soedarsono, R.M. dan Titi Nuzwaili (2011) *Dokumentasi Indonesia: Komunitas dan Perubahannya*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press: 140.
- [45] Misi kebudayaan pertama yang secara resmi diselenggarakan oleh Pemerintah Indonesia adalah ke Republik Rakyat China pada 1954.
- [46] Hersapandi (1998) *Wayang Wong Senenakari: Dari Seni Istana Menjadi Seni Komersial*. Yogyakarta: Yayasan Untuk Indonesia: 104.
- [47] Lindsay, Jennifer (2011) "Menggali Indonesia di Luar Negeri", dalam Jennifer Lindsay dan Maya H.T. Liers, ed. (2011) *160 Wajah Budaya Dunia: 160 Wajah Indonesia 1950-1965*. Jakarta-Denpasar: KITLV dan Pustaka Larasan: 232-233.
- [48] Yampolsky, Philip (1987). *Lullaxana: A Discography of the National Recording Company of Indonesia: 1957-1985*. Madison, Wisconsin: Center for Southeast Asian Studies University of Wisconsin: 63 dan 83.
- [49] Rastopo (2007) *Menjadi Jawa: Orang-orang Tiongkok dan Kebudayaan Jawa*. Yogyakarta: Ombak: catatan nomor 76.
- [50] "Totopangan Koro: Senora, Penari Wayang Wong 'Sri Wedari'", *Mekar Sari*, No. 12, XVII, 15 Agustus 1975: 13.
- [51] "Inglang Remen Ringgit Tyang Seyo Sokedhik". *Jaya Raya*, No. 5/ XXXIV, 30 September 1979: 26.
- [52] Sudjoso, Iwan. "Taman Sri Wedari Mak (7)". *Mekar Sari*, No. 28 Th. XXXII, 8 Februari 1989: 20; dan Handung Kus Sudjoso, "Wis Akah Bamaat Lustrine Wayang Wong". *Mekar Sari*, No. 23 Th. XXXIV, 8 Agustus 1980: 16.
- [53] Hersapandi (1998) *Wayang Wong Senenakari: Dari Seni Istana Menjadi Seni Komersial*. Yogyakarta: Yayasan Untuk Indonesia: 113-115.
- [54] Hersapandi (1998) *Wayang Wong Sriwedari: Dari Seni Istana Menjadi Seni Komersial*. Yogyakarta: Yayasan Untuk Indonesia: 113-115.

22. Wayang Orang Panggung Sebagai Hiburan Massa Tinjauan dari Perspektif Sejarah

ORIGINALITY REPORT

11 %
SIMILARITY INDEX

10 %
INTERNET SOURCES

6 %
PUBLICATIONS

4 %
STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	I Gusti Ngurah Seramasara. "Seni Pertunjukan Tradisional Bali, Sebuah Renungan Sejarah", Mudra Jurnal Seni Budaya, 2021 Publication	1 %
2	fofa.swu.ac.th Internet Source	1 %
3	jurnalpuitika.fib.unand.ac.id Internet Source	1 %
4	garuda.kemdikbud.go.id Internet Source	1 %
5	jurnalfuf.uinsby.ac.id Internet Source	1 %
6	infobimo.blogspot.com Internet Source	1 %
7	repository.uki.ac.id Internet Source	<1 %
8	d-scholarship.pitt.edu Internet Source	<1 %

9	tjantique-history.blogspot.com Internet Source	<1 %
10	Sulistiani Untung. "TRANSIT, TRANSISI, DAN TRANSFORMASI TARI SRIMPI PANDHÈLORI GAYA YOGYAKARTA", Kebudayaan, 2021 Publication	<1 %
11	www.mantagibaru.com Internet Source	<1 %
12	"Dynamics of Religion in Southeast Asia", Walter de Gruyter GmbH, 2014 Publication	<1 %
13	ejournal.upi.edu Internet Source	<1 %
14	etno06.wordpress.com Internet Source	<1 %
15	Endang Caturwati, Een Herdiani, Suzen HR Lumban Tobing. "Ramayana Ballet Performance's Allure at Purawisata Yogyakarta", Mudra Jurnal Seni Budaya, 2022 Publication	<1 %
16	ejournal.umpwr.ac.id Internet Source	<1 %
17	Submitted to Universitas Kristen Duta Wacana Student Paper	<1 %

18	Muhammad Jazuli, Samsul Alam. "FROM RITUAL TO ENTERTAINMENT: THE CHANGING ROLE OF BARONGAN PERFORMANCE ARTS", Humanities & Social Sciences Reviews, 2020 Publication	<1 %
19	ijece.iaescore.com Internet Source	<1 %
20	arumwidyaningsih.wordpress.com Internet Source	<1 %
21	journal.lppmunindra.ac.id Internet Source	<1 %
22	e-journal.upr.ac.id Internet Source	<1 %
23	agussetiaman.wordpress.com Internet Source	<1 %
24	chdwianugrahartikel.blogspot.com Internet Source	<1 %
25	kisahinsp.blogspot.com Internet Source	<1 %
26	lontar.ui.ac.id Internet Source	<1 %
27	repository.unair.ac.id Internet Source	<1 %

28	Normawati Sirait, Siti Maryam, Anjang Priliantini. "INFLUENCE OF THE CAMPAIGN "LET'S DISCONNECT TO CONNECT" ON ANTI-PHUBBING ATTITUDE (SURVEY IN LINE STARBUCKS INDONESIA OFFICIAL ACCOUNT FOLLOWERS)", Jurnal Komunika : Jurnal Komunikasi, Media dan Informatika, 2018 Publication	<1 %
29	aisyahtreessandy.wordpress.com Internet Source	<1 %
30	balitkabi.litbang.pertanian.go.id Internet Source	<1 %
31	jmb.lipi.go.id Internet Source	<1 %
32	medialektika.web.id Internet Source	<1 %
33	online-gresik.blogspot.com Internet Source	<1 %
34	rushdiezhepa.blogspot.com Internet Source	<1 %
35	Nasrul Hamdani. ""MENJADI INDONESIA" DI TAHUN 1950-AN: SAUTI, TARI SERAMPANG XII, DAN KEBANGKITAN MELAYU DI SUMATRA UTARA", Handep: Jurnal Sejarah dan Budaya, 2020 Publication	<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off

22. Wayang Orang Panggung Sebagai Hiburan Massa Tinjauan dari Perspektif Sejarah

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

/0

GENERAL COMMENTS

Instructor

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7
